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Pour leur sorties, et découvertes de Lyon, elles peuvent faire appel à l’animateur. 
Il y a aussi ici : des cours de français, et des « temps d’école » pour les enfants. 
Mais il faut savoir que leur séjour ici est court : en moyenne 6 à 8 semaines. 

PEM : Comment se passe la vie collective dans ces locaux ? 

Mme Hadjab : Notre association a mis à disposition 2 personnes à plein temps : 
1 assistante sociale, et 1 agent de vie collective ; et aussi, à mi-temps : 1 agent so-
cial et hôtelier, et 1 animateur. La sécurité est gérée avec la Maison du PARI. Au-
jourd’hui, il y a des personnes de 8 nationalités différentes. 

PEM : Avez-vous recours à des bénévoles ? 

Mme Hadjab : Oui, nous avons besoin dès maintenant de personnes pour assurer 
les cours de français, et aussi pour animer les activités diverses.  

Propos recueillis par Pierre GRANDJEAN 

PRIER COMME SAINT IGNACE 

Une proposition nouvelle sur la paroisse : le partage d'une prière en 
groupe (entre 6 et 8 personnes maximum) à partir d'un texte biblique, 
sous la forme d'un "dialogue contemplatif", dans la ligne de la prière de 
contemplation de Saint Ignace, avec des temps de silence contemplatif et 
des prises de parole : quel est le mot qui me touche ? Comment ? Et quelle 
est la prière née de cette contemplation ? 

Ce groupe se réunirait le lundi une fois par mois, avec une première date 
de rencontre le 21 octobre de 19 à 20h. Lieu et contact pour la constitu-
tion du groupe :  

Marie-Hélène BOUCAND, 3 rue Nazareth 69003 LYON  
06.10.18.86.85 – expolyon@orange.fr 

  

 

Un travail d'équipe... 
Notre paroisse a repris le chemin de la rentrée, les enfants du catéchisme se 

retrouvent, les groupes préparent leur programme et chacun s'affaire pour for-
mer son équipe. 

Pour se coordonner à s'harmoniser, une paroisse a besoin de personnes com-
pétentes et dévouées au sein d'une équipe d'animation pastorale, qui est comme 
le cœur de la paroisse. Autour du curé, l'EAP a pour mission de définir les orienta-
tions de notre paroisse en lien avec le diocèse et notre nouveau doyenné *. Cette 
équipe se renouvelle, et je veux commencer par remercier Jacqueline DESRUES, 
Catherine ROCHIGNEUX et Pierre GRANDJEAN qui après quelques années de ser-
vice au sein de l'EAP, laissent leur place. (photo page suivante) 

Certains continuent, Bruno LACHNITT, notre diacre, Christine REYT, LeME * au 
service de la catéchèse et Anne GABÉ, d'autres ont été appelés et ont bien voulu 
intégrer l'équipe, Michel CATHELAND, Nathalie BERTRAND, Françoise CHARDINY, 
Françoise BLAISE-KOPP et Rémi LEROLLE. 

Des chantiers s'ouvrent à nous pour cette année. Depuis quelque temps, 
l’Église de France a rappelé que la catéchèse ne s'adresse pas seulement aux en-
fants mais que nous avons tous besoin de réfléchir et de mieux comprendre 
notre foi. C'est pourquoi, sur notre paroisse sera proposée une catéchèse pour 
tous à destination des personnes présentant une demande à l'Eglise (baptême 
des enfants, mariage, autres...). 3 rencontres pour avoir des éléments de réponse 
sur la question de Dieu, du mal et de l'Eglise... 

Le projet de mise en place d'un réseau de veilleurs sera également au pro-
gramme de notre EAP, il s'agit de mettre en relation les personnes ayant besoin 
d'un petit service (visite à une personne malade, recevoir la communion, faire les 
courses...) et d'autres se proposant pour donner un peu de leur temps. 

Enfin nous veillerons ensemble à développer la qualité de nos célébrations 
liturgiques par le chant et la musique afin que chacun se sente porté par une 
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communauté priante et chaleureuse. 
Le conseil paroissial des affaires économiques a également été étoffé avec 

l'arrivée de Amaury DUGAS, nouveau comptable qui remplace Florence VALLA 
(nous la remercions pour ce service), Jean-Paul VILLEDIEU qui assurera le lien 
avec le groupe « Scouts et Guides de France » et Philippe ROCHAT. 

Ce conseil veille à l'entretien des biens paroissiaux et assure la gestion finan-
cière de notre communauté. 

Mais nos multiples activités ne doivent pas nous faire oublier que nous 
sommes des « serviteurs inutiles » Lc 17,10, que c'est bien le Seigneur qui est à 
l’œuvre.  

Que son Esprit-Saint agisse par nos mains ! 
Bon chemin de rentrée à tous...  
Rentrée que nous célébrerons le dimanche 13 octobre à 10h la messe sera 

suivie d'un verre de l'amitié (offert par la paroisse) et d'un buffet partagé 
(chacun pourra apporter un plat découpé ou une boisson pour le partage) 

Père Yves BAUMGARTEN 
* Depuis cette année nous faisons partie du doyenné comprenant les paroisses 

de Montchat, de St Maurice, de la Trinité et de Bron. Le doyen est le père Franck 

GACOGNE, curé de Bron. 

* L.e.M.E. : Laïcs en Mission Ecclésiale 

EAP : la nouvelle équipe 

DIMANCHE 13 OCTOBRE, C'EST LA RENTREE DE NOTRE PAROISSE ! 

Après la messe de 10h, l'apéritif est offert par la paroisse et se poursuivra par un 
buffet partagé grâce à vos spécialités culinaires.  

Attention, contrairement aux années précédentes, il n'est pas prévu l'installation 
de tables et la mise à disposition d'assiettes et de couverts. En conséquence, 
penser à préparer des plats faciles à déguster du bout des doigts. 
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DE NOUVEAUX OCCUPANTS AU 120 de la RUE CHARIAL 
Dans un article précédent, nous vous avons fait part de l’hébergement de per-

sonnes sans domicile au 120 de la Rue Charial. Cette opération a duré tout l’hiver, et 

jusqu’au mois de Mai. 

A partir du 1er Juillet, les locaux appartenant aux Sœurs de Saint Joseph, -et loués 

au PARI-, sont pris en charge par l’Association « Forum Réfugiés ». Nous avons ren-

contré les 2 responsables de celle-ci : Mme Hadjab, Directrice des Centres d’Accueil 

et de Transit, et Mme Saoudi, responsable des 3 Centres de transit. 

PEM : Que fait exactement le Forum-Réfugiés au Centre de la Rue Charial ? 

Mme Hadjab : Notre association a répondu à un « appel à projets » national pour 
la création de 2000 places supplémentaires pour demandeurs d’asile en France. 
Notre projet visait à augmenter la capacité d’accueil des centres de transit lyon-
nais de 166 places à 220. Notre projet ayant été retenu, nous avons loué une 
partie des locaux (25 chambres) au PARI afin d’y accueillir 50 personnes. Aujour-
d’hui les centres de transit sont répartis sur 3 sites : Villeurbanne, Lyon 8ème et 
ici. 

PEM : Quelles personnes accueillez-vous, et dans quelles conditions ? 

Mme Hadjab : Il s’agit de personnes en demande d’asile pour différentes raisons 
(persécutions, discriminations, menaces sur leur vie). Elles ont d’abord été ac-
cueillies à notre « plate-forme d’accueil » (rue Garibaldi), après présentation à la 
Préfecture du Rhône. 

En fonction des places disponibles, les ménages les plus vulnérables sont mis à 
l’abri à l’hôtel géré par Forum-Réfugiés, puis ensuite orientés vers un centre de 
transit. 

Les ménages pris en charge en centre de transit bénéficient d’un suivi global : 
social, administratif et juridique. 

L’hébergement au centre de transit est temporaire, les personnes ont vocation 
à accéder en « Centre d’Accueil pour Demandeurs d’Asile » (CADA). L’orientation 
peut se faire sur l’ensemble du territoire national. 

Au 1° juillet 2013, on compte : 23 410 places dans les 200 CADA en France. 

PEM : Que font concrètement ces personnes, et comment vivent-elles ? 

Mme Hadjab : Elles perçoivent de l’Etat une « allocation mensuelle de subsis-
tance » ( soit 47 € par semaine pour une personne seule, et 113 € pour une famille 
de 2 personnes avec 2 enfants). Ainsi, ici, chacun fait ses courses et ses repas 
(dans la cuisine collective qui est mise à leur disposition). 

Dans la journée, les personnes accueillies sont totalement autonomes, et libres 
de leur temps. Concrètement, elles effectuent leurs démarches administratives 
(avec l’aide de l’assistante sociale présente ici) : CMU,… 
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BIENTÔT 80 ANS ! 
Oui, 2014 marquera le 80ème anniversaire de notre église. Certes, c’est en 1922 

qu’en fut posée la première pierre mais c’est le 6 juin 1934 que le cardinal Maurin, 
archevêque de Lyon, vint la bénir et l’ouvrir au culte. L’église votive du Sacré-Cœur 
remplaçait définitivement l’ancienne église Sainte Anne de Baraban, située place 
Sainte Anne (elle a été démolie en 1939). 

En effet, dès 1859, le cardinal de Bonald avait formulé le vœu que fût érigée une 
église sur la « terre de Baraban » - partie du domaine de la Corne du Cerf – ainsi 
nommée depuis des temps immémoriaux parce qu’y proliféraient les dents de lion, 
appelées encore pissenlits ou… barabans.  

Avant même que fût édifiée l’église, le cardinal nomma un curé, l’abbé Claraz, 
homme d’une grande énergie, qui dès son arrivée sollicita une dizaine de familles de 
la terre de Baraban avec lesquelles il aménagea une église provisoire dans une bras-
serie et dans la fabrique de bougies qui la jouxtait. Selon une autre version, ce serait 
dans une fonderie désaffectée que le curé aurait installé son église. 

Puis, dès 1860, l’abbé Claraz acheta un terrain au sieur Benoît Turbil et commen-
ça à faire construire l’église Sainte Anne-de-Baraban selon les plans de Bossan, l’ar-
chitecte de la basilique Notre-Dame de Fourvière, et de Tony Bourbon. Bien 
qu’inachevée, l’église fut ouverte au culte en 1865. 

En 1915, les veuves de guerre de la paroisse, encouragées par le cardinal Sevin, 
firent vœu d’élever une basilique au Sacré-Cœur si la France sortait victorieuse du 
conflit. Puis il y eut l’armistice du 11 novembre 1918 et le Traité de Versailles. Il 
convenait donc de réaliser le vœu des veuves. L’architecte Paulet, dans l’euphorie de 
la victoire, dressa les plans d’une basilique de style romano-byzantin aussi vaste que 
Fourvière et qui n’eût pas manqué d’évoquer le Sacré-Cœur de Montmartre. Le rêve 
était beau mais l’intendance  ne suivit pas... et c’est une église inachevée que le car-
dinal Maurin vint bénir le 6 juin 1934. 

Sainte-Anne… inachevée ! Le Sacré-Cœur… inachevé ! Décidément, dans notre 
paroisse, il en va des églises comme des symphonies ! 

Michel CATHELAND 
Bibliographie : 

"Histoire des églises de Lyon" Louis Jacquemin – Elie Bellier éditeur – Lyon 1985 
"Dictionnaire de Lyonnaiseries" Louis Maynard – Jean Honoré éditeur – Lyon 1982 
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ANNONCES OCTOBRE 2013 
(penser à inscrire les dates de réunions dans l'agenda situé dans la pièce servant à l'accueil) 

BAPTEMES célébrés au cours de l’ETE 2013 

Camille PEGAZ-FIORNET, Constance CAMPAN, Etienne BLOND,  
Léonie JAVION GUY, Luca et Line BLACHERE,  
Cristiano DE ALMEIDA, Vincent BALTENNECK,  

Armanie KOLOKILAGI, Tom COSTA, Elise ROUYER,  
Sullyvan OGOUDJOBI, Gustave GRENIER,  

Jessica BUTSCLER-SEMON,  
Inès et Bérénice HUGONNARD-GIALLO,  

Daniel FLOREA, Nicolas ADOLPHE 

MARIAGES célébrés au cours de l’ETE 2013 

Frédéric PEREIRA et Audrey ATTALI,  
Mickaël LOPES et Amélie SABIA,  

Jérôme DUTANG et Baptistine SUNGAUER  

FUNERAILLES célébrées au cours de l’ETE 2013 

Roger BOUCHER, Jane COTTE 

Mercredi 11er er r octobre 18h00 Réunion de l'équipe visite aux personnes âgées, 
malades, isolées. 

Mercredi 2 octobre 20h30 Equipe d'Animation Pastorale 

Jeudi 3 octobre 20h30 Paroisse en Marche (H.BERTRAND 04.78.53.62.14) 

Mardi 8 octobre 20h30 Réunion de préparation au baptême des tout-petits 

Dimanche 13 octobre 10h00 Messe de rentrée de la paroisse suivi d'un buffet 
partagé 

Mardi 15 octobre 15h30 Messe à l'EHPAD Villette d'Or 

Jeudi 16 octobre 20h30 Conseil Pastoral Paroissial 
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SORTIE des SERVANTS D’AUTEL à LALOUVESC sur les traces de  
St JEAN FRANÇOIS RÉGIS et de Ste THÉRÈSE COUDERC 

Cette année, pour la sortie des servants d’autel le 30 juin 2013, nous nous sommes rendus 
dans le village de Lalouvesc, en Ardèche. Nous avons tout d’abord servi la messe dans 
l’église du village, avec les enfants de chœur de la paroisse. Nous avons ensuite fait un tour 
dans le village, vu la chapelle St-Ignace et un diaporama sur la vie de St-Jean François Régis. 
C’était un religieux, ordonné prêtre en 1630 qui s’était vu confier diverses missions d'ensei-
gnement révélant ses talents de pédagogue et de catéchiste. Il est mort en 1640 à Lalouvesc 
après avoir rejoint le village par un temps glacial. Nous avons ensuite pique-niqué dans les 
environs. 

L’après-midi, à l’abbaye du village, un moine nous a montré un film sur St-Jean François 
Régis. On nous a ensuite distribué des livrets pour nous faire découvrir le village sous forme 
de jeu de piste avec des questions. C’est ainsi que nous avons découvert le deuxième saint 
ayant vécu à Lalouvesc : Ste-Thérèse Couderc, une religieuse qui a fondé une maison d’ac-
cueil destinée aux femmes venant en pèlerinage à Lalouvesc, puis l’Ordre des Sœurs du Cé-
nacle. 

Nous nous sommes ensuite rendus à une fontaine miraculeuse où aurait bu St-Jean Fran-
çois Régis. Nous avons achevé cette journée par une grande randonnée dans les forêts envi-
ronnantes. 

Un grand merci au Père Yves et à tous les adultes qui nous ont accompagnés et accueillis 
ce jour-là. Et si d'autres enfants souhaitent rejoindre notre équipe pour servir la messe, n'hési-
tez pas à en parler au père Yves ! 

Clément de la MOUREYRE 

LE GROUPE BIBLE COMMUNIQUE 
Les réunions du groupe bible reprennent : après avoir étudié ces dernières années 
Elie, Tobie, Jean, Job, Marie, Daniel, nous nous plongerons cette année dans les 
lettres de Pierre, Jude, Jacques. 
Les réunions ont lieu à la maison paroissiale une fois par mois à 20h30. Le père Yves 
nous accompagnera dans cette lecture. Point besoin d'être érudit : on vient avec sa 
bible et ses questions et si possible en ayant lu les textes proposés. 
Pour plus d'informations, contacter Anne-Marie VIDAL au 04.72.33.36.63. 
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LES VACANCES, CHEMIN DE CONVERSION ? 

« Buen Camino ! » Voilà une expression que nous n’avons cessé d’en-
tendre sur ce chemin qui, depuis six ans, nous conduit vers Santiago-St 
Jacques de Compostelle. Buen camino : Bon Chemin ! 

A présent que le but se rapproche, je me pose la question de savoir où, 
vers quoi, vers Qui surtout je chemine depuis toutes ces années, avec 
bonheur, entourée des miens (mon mari, nos filles) et un sac à dos  tou-
jours trop rempli (mais auquel le corps finit par s’adapter). 

A Astorga où nous nous sommes arrêtés cette année, nous avons eu un 
temps de prière au cours duquel le prêtre a rappelé la présence invisible 
et cependant permanente du Christ à nos côtés, sur nos chemins, celui 
qui mène à Astorga comme celui qui marque chacune de nos vies. Le 
prêtre, un Allemand qui parlait bien l’anglais et ignorait l’espagnol, nous a 
offert l’occasion rare, d’un Notre Père que chacun disait dans sa langue et 
cependant rien d’une cacophonie. Puis il nous a remis une image qui re-
présentait deux pèlerins fameux, ceux d’Emmaüs : deux silhouettes bien 
marquées et, à leurs côtés, les contours d’une présence, celle de Jésus, 
Celui qu’ils ont reconnu après coup, après la rencontre parce que leur 
cœur était brûlant. 

C’est pourquoi, du bout de chemin effectué cette année, j’ai rapporté 
cette image, en quadruple exemplaire, pour nous et chacune de nos filles, 
celles qui, cette année, ont bien voulu nous accompagner comme celle 
qui a préféré d’autres vacances…cette image qui nous rappelle que, quel 
que soit le chemin, vers Santiago, l’école ou ailleurs, nous ne sommes pas 
seuls. 

Ai-je grandi dans ma foi au cours de ce périple ? Au moins ai-je retrouvé le 
temps de l’intériorité : quand les pieds avancent sur ce chemin très bien 
balisé, l’esprit est libre, et alors je me mets à penser aux absents et de la 
pensée je passe à la prière, prière de demande mais aussi d’actions de 
grâce : merci pour ces moments donnés, merci pour la Vie. 

Merci pour cet été marqué par ce pèlerinage certes mais d’abord com-
mencé par un temps de travail, puis de repos à la maison, qui ont été au-
tant d’occasions de se recentrer, de remettre ce qui doit être prioritaire, 
l’être plutôt que le faire, dans les priorités. 

Les vacances, chemin de conversion. 
Catherine LACHNITT 



SI VOUS AIMEZ LE CINÉMA 
Depuis 2 ans un groupe de débat-échange sur le cinéma se réunit à la paroisse du 
Sacré-Cœur chaque mois. Il s'agit de partager nos points de vue sur 2 films en 
salles choisis auparavant par Michèle DEBIDOUR et Magali VAN REETH qui ani-
ment ces réunions. Ce groupe travaille dans la perspective de l'association SIGNIS 
(Association catholique internationale pour la communication) qui envisage le 
cinéma comme un lieu culturel porteur de valeurs humaines et spirituelles.  

Les participants viennent de différents quartiers lyonnais. Aucune formation pré-
alable n'est requise et les paroissiens du Sacré-Cœur y sont les bienvenus (2 per-
sonnes de notre paroisse en font déjà partie). La prochaine réunion est prévue le 
mercredi 2 octobre à 20h30 à la Maison Paroissiale : l'échange portera sur Jimmy 

P. psychothérapie d’un indien des plaines d'une part et Elle s'en va d'autre part. 

Prochaines rencontres (à 20h30 à la maison paroissiale) : 
le mercredi 2 octobre, le mercredi 6 novembre et le mercredi 4 décembre. 

Informations auprès de Michèle DEBIDOUR par mail (mdebidour@gmail.com) ou 
téléphone (06.89.05.38.94). 

solidarité, la force de l’amitié, le partage. 

« Un ophtalmologiste américain apprend la mort accidentelle de son fils en 
France, alors que celui-ci s’apprêtait à entamer un pèlerinage vers Saint Jacques 
de Compostelle. Le père décide alors de le faire à sa place, pour comprendre sa 
démarche mais aussi pour expier la culpabilité d’un manque de relation avec 
son enfant. Le scénario de The Way est sans doute un peu trop prévisible, mais il 
est porté par sa bienveillante curiosité pour ce pèlerinage et par la force des 
rencontres sur le chemin. En croisant ainsi les pas de trois pèlerins, le père, de 
nature grincheuse, va peu à peu s’ouvrir au monde. Jamais béni-oui-oui, ou à 
l’inverse, cynique, The Way, est d’une ouverture d’esprit qui va à contre-courant 
du repli sur soi de notre époque. Emilio ESTEVEZ filme sans pathos des person-
nages paumés qui, au gré de leur périple, retrouvent foi en eux au contact de la 
spiritualité (là j’ai l’impression d’une phrase à l’envers). Et si certains pourront 
trouver ce voyage un peu candide, ils seront conquis par la tendresse avec la-
quelle le réalisateur filme son véritable père (Martin SHEEN) sur la voie de 
l’écoute et de la sagesse, inversant avec sensibilité les habituels rapports père-
fils au cinéma. » 

On peut citer, pour les malheureux qui ne le connaissent pas encore, le film 
drôle et plus encore intitulé St Jacques-La Mecque.  

Catherine LACHNITT 
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UNE CHAIRE « SCIENCE ET RELIGION » À LA CATHO 

Comme, depuis un an, notre collaborateur Frédéric CROUSLÉ participe aux 
activités de la Chaire Science et Religion, la rédaction de PEM lui a demandé de 
présenter ce centre de recherche et de formation récemment créé à l’Université ca-
tholique de Lyon. 

Fondée en 2012, la Chaire Science et Religion de l’Université Catholique de 
Lyon a pour but de développer un programme d'enseignement et de recherche por-
tant, comme son nom l’indique, sur les rapports entre science et religion. Elle réunit 
des scientifiques, des théologiens et philosophes autour de Bertrand SOUCHARD, 
titulaire de la chaire et auteur de Dieu et la science en questions. Ni créationnisme ni 
matérialisme (Presse de la Renaissance 2012) et de 42 questions sur Dieu (Salvator, 
2007). 

L’objet de la Chaire Science et Religion est d’entretenir un dialogue cons-
tructif entre théologie, philosophies et sciences exactes. Le fil conducteur de ses tra-
vaux pourrait être la question suivante : dans quelle mesure les sciences exactes peu-
vent-elles enrichir notre réflexion sur les grandes questions métaphysiques et reli-
gieuses ? Au XIX° siècle, les positivistes s‘étaient imaginés que le progrès scienti-
fique conduisait nécessairement à l’athéisme ou, du moins, à l’agnosticisme. Or, 
moins de deux siècles plus tard, la vision du monde qui sous-tendait le positivisme 
est en ruine : les extraordinaires découvertes de la physique au XX° siècle l’ont fait 
exploser. De plus, à la lumière des clarifications apportées par la philosophie des 
sciences, l’épistémologie, il n’y a plus grand sens à voir entre la théologie et la 
science deux discours rivaux se disputant le même terrain mais bien plutôt deux 
perspectives complémentaires sur une même réalité. D’où le retour d’interrogations 
anciennes que les progrès de la science contemporaine amènent à formuler en termes 
inédits. Comment penser le concept théologique de création à l’âge de la cosmologie 
du Big Bang ? Comment concilier l’idée de Providence avec la théorie darwinienne 
de l’évolution des espèces ? En quoi les neurosciences nous aident-elles à mieux 
penser la singularité de l’homme dans la nature ?  

Le travail de recherche de la Chaire Science et Religion consiste à réunir 
des philosophes, biologistes, physiciens, logiciens, théologiens et exégètes pour me-
ner à bien une réflexion interdisciplinaire. A la fin de chaque année universitaire, les 
travaux produits sont livrés au public dans le cadre d’une journée d’étude annuelle 
ouverte à tous. Par ailleurs, la chaire organise des conférences de vulgarisation tout 
au long de l’année. Par ailleurs, elle assure des activités de formation sur les rapports 
entre science et religion à destination d’étudiants, d’enseignants, de catéchistes et 
d’ecclésiastiques *. 

Signalons que la Chaire Science et Religion est financée par un mécène 
américain : la « Templeton Foundation ». Cette fondation a été créée il y a plusieurs 
décennies par un philanthrope protestant désireux de faire dialoguer science et reli-
gion. Contrairement à ce que prétendent certains de ses détracteurs, elle n‘a aucun 
lien avec les mouvements fondamentalistes qui, dans un esprit d’hostilité à la 

5 



UN LIVRE A DÉCOUVRIR 

Rencontres hors du temps, Eric VALLI, en collaboration avec A. Taupin, 
Editions La Martinière, 2011 avec pour sous-titre John, Lynx, Tod, Mason et 
les autres. Ils ont choisi de vivre libres 

Après avoir longtemps vécu dans l’Himalaya, Eric VALLI (l’auteur du 
long-métrage L’Himalaya, l’enfance d’un chef) est allé aux Etats-Unis parta-
ger le quotidien, étonnant, de femmes et d’hommes qui ont choisi de 
vivre hors du monde moderne, pour témoigner et faire comprendre leur 
choix. Ils s’inscrivent dans le courant des « off the grid », littéralement 
« hors réseaux » : ils ne sont pas ou plus connectés (hors mails, hors télé-
phones, hors impôts, et sécurité sociale), ils vivent en marge de la société, 
dont ils utilisent parfois les rebuts, ainsi les kilos de nourriture laissés dans 
les bennes de grandes surfaces. L’argent ? Il en faut bien mais ils se con-
tentent de sommes modestes, 500, 600 dollars par mois. 

L’auteur a choisi d’en interviewer 5, cinq qu’il connait bien pour avoir 
vécu avec eux et, pour quelques temps, comme eux. John, un ancien gol-
den boy, Linx, ex punk, Mason, un fermier d’un autre temps et un couple, 
Tod et Tania… Textes et images alternent : comment oublier le fauteuil 
de John dont le siège est composé de toutes les cravates qu’il ne met 
plus ?  

Ils seraient près d’un million aujourd’hui sur le sol de cette Amérique 
emblème de l’hyperconsommation et de l’argent roi. 

Un livre qui soulève autant de questions que ces changements radi-
caux de vie semblent résoudre, l’essentiel étant pour ces gens de ne pas 
laisser d’empreinte écologique… si bien qu’on les nomme aussi parfois les 
« fantômes ». 

Catherine LACHNITT 

science, promeuvent une lecture littérale de la Bible. Bien au contraire, son mécénat 
est destiné à aider les croyants de toute confession à cultiver une meilleure intelli-
gence de leur foi en prenant en considération les avancées de la science contempo-
raine.  

Frédéric CROUSLÉ 

* Pour plus d’information, consulter : http://www.chaire-scienceetreligion.org/ 
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AUTRE LIVRE A DECOUVRIR 
En finir avec les idées fausses sur les pauvres et la pauvreté, édition de l’Ate-

lier, Edition Quart-Monde 

« Depuis plusieurs années, à mesure de l’impuissance croissante du politique à ré-
soudre la question sociale, le vocabulaire utilisé pour parler de pauvreté a délaissé le 
registre de l’exclusion pour celui de la précarité, de la vulnérabilité, déplaçant pro-
gressivement le curseur de la responsabilité sociétale vers celle des individus. Dans 
le même temps, le regard porté sur les pauvres s’est durci, les discours sont devenus 
stigmatisants. On peut voir un lien entre ces deux constats ». Dans cet ouvrage, les 
auteurs s’attachent [en effet] à déconstruire près de 80 idées fausses (l’auteur de 
l’art dit « mythes » mais le terme me parait décalé) liées à la pauvreté et à l’exclu-
sion sociale, en s’appuyant sur des données statistiques et institutionnelles. Car 
« combattre les idées reçues, c’est restaurer la dignité de celles et ceux qui subissent 
une injustice». Comment se sont-elles construites ?  

Selon Bruno Tardieu, délégué national d’ATD Quart Monde France, « l’institution 
conçue pour être ouverte à tous se trouve en échec avec les familles les plus dé-
munies. Elle cherche alors une explication pour se justifier ». Et cette explication 
s’est construite à travers tous les stéréotypes que l’on connaît sur le pauvre. Ce 
dernier apparaît comme un « parasite » de la société aux yeux d’une large part de 
la population. Préjugés sur le montant du RSA, sur l’inactivité et l’exclusion qui 
seraient choisies, sur la supposée démission des parents, l’échec scolaire… Sur 
l’ensemble de ces thèmes, les auteurs dénoncent le phénomène de stigmatisa-
tion qui colle à la peau des pauvres et le danger d’amalgame qui plane au-dessus 
des discours politiques. C’est ainsi par exemple que Xavier Chojnicki et Lionel 
Ragot, professeurs d’économie, démontrent « qu’un accroissement de 1% de la 
part des immigrés dans la population active d’un pays augmente le taux de chô-
mage des natifs de seulement 0,005 point au bout d’un an, cet effet s’annulant 
totalement au bout de cinq ans ». 

Accessible et destiné à tous, ce livre « est un appel tant pour ceux qui sont enfer-
més dehors que pour ceux qui sont enfermés dedans ». 

Inspiré d'un article de Margot HEMMERICH — La Croix du 28 août 2013 

FILM THE WAY (sort le 25 septembre) D’EMILIO ESTEVEZ 

J’ai trouvé dans le dernier numéro (de septembre) de Panorama une présenta-
tion du film The Way : le chemin, qui est évidemment lié à St Jacques de Compos-
telle.  

Une histoire touchante d’un homme (Martin SHEEN) qui va découvrir, au fur et à 
mesure de sa progression vers Saint Jacques, de vraies valeurs : la compassion, la 


